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 الذين آمنوا ولم يلبسوا إيمانهم بظلم
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إن العقيدة الصحيحة الدتمثلة في توحيد الله تعالى وترك الشرك بو ىي الأساس الوحيد الذي تصلح بو المجتمعات، ويتحقق لذا بو 
 الأمن والأمان.

 
 الله على الأمة بالإسلامفضل 

 

 

 الحمد لله رب العالدتُ، وصلى الله وسلم وبارك على نبينا محمد، وعلى آلو وأصحابو ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين، أما بعد:

وأجزائو أحسن فإن الله سبحانو وتعالى قد أنعم على ىذه الأمة بنعمة الإسلام، وفصل الله جل وعلا كل ما فيو من تفاصيل الختَ 
تفصيل وأبسو، وذلك مقتضى الربضة لذذه الأمة، ومقتضى الفضل الذي أعطاىا الله جل وعلا إياه، فما من ختَ من الأعمال 

 والأقوال والاعتقادات إلا وقد أرشد رسول الله صلى الله عليه وسلم الأمة إليو.

ار والعقائد إلا والأمة على لزجة بيضاء فيو ومنو، وذلك وما من شيء من الآداب والسلوك ومبادئ الأقوال والأفعال والأفك
 فضل الله سبحانو وتعالى وربضتو على ىذه الأمة، ولذذا جعلها الله جل وعلا أمة الربضة، وأمة الختَ، وأمة الوسط.

(، يعتٍ: أن العبرة بخواتيم  أن الأعمال بالخواتيم : )والنبي صلى الله عليه وسلم جعلو الله خاتم الأنبياء والدرسلتُ، وكما جاء عن رسول الله صلى الله عليه وسلم
 الأشياء، وأزكى الشيء خابستو.

الفضل، وجاءت السنة مفصلة لذلك المجموع، ولذذا عد وحي الله جل وعلا قرآناً وسنة وقد جاء القرآن الكريم بدجموع ذلك 
رٌ لشها يََْمَعُونَ   ربضة وفضلًا، قال الله جل وعلا في كتابو العظيم: فْرَحُوا ىُوَ خَي ْ  قُلْ بِفَضْلِ اللَّهِ وَبِرَبْضتَِوِ فبَِذَلِكَ فَ لْي َ

 [.85]يونس:
 

 
 والأصولأهمية العقائد 

 

 

[، الله سبحانو وتعالى بتُّ 58]الأنعام: الهذِينَ آمَنُوا وَلََْ يَ لْبِسُوا إِيداَنَ هُمْ بِظلُْمٍ أُوْلئَِكَ لَذمُُ الَأمْنُ   في قول الله سبحانو وتعالى:
أن بشة طوائف من ىذه الأمة لَ يلبسوا الإيدان بشيء من الظلم، وىذا الظلم الذي ذكره الله جل وعلا في ىذه الآية لا يختلف 

 العلماء أن الدراد بو الشرك، وىو أعظم الظلم.

ويصدرون عنها أقوالاً وأفعالًا، وذلك أن الأقوال والأفعال التي لا وفيو إشارة إلى أهمية العقائد والأفكار التي ينزع الناس منها 
يصدر الناس فيها عن عقائد لا يثبتون عليها، وذلك أن العقائد ىي الأصول، وأما الأقوال والأفعال فهي فرع ونتاج لذا، فما لَ 

فروع التي تتكئ على تلك الأصول، يكن لو أصل ونتاج فإنو يبقى شيئاً يستَاً ثم يزول، ولذذا عظمت الأصول وعظمت ال
 وأصبحت الفروع التي لا تتكئ على أصول ىزيلة ولا تبقى.

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7000197&spid=2102
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 إلى وقد دعا رسول الله صلى الله عليه وسلم إلى تصحيح العقائد بدكة أكثر من عقد، لا يزول عليو الصلاة والسلام عنها، ولا يدعو النبي صلى الله عليه وسلم
 الأمر، وإنما دعا إلى تصحيح الأصول.شيء من فروع الدين في ابتداء 

  

 لساطبة القلوب والعقول لإصلاح العقيدة 
 

 

وأعظم الظلم وأشده ىو أن يظلم الإنسان نفسو بتأصيل شيء لشا يخالف أمر الله جل وعلا باطناً، وىو ما يسمى بالعقائد 
يضع الإنسان الشيء في غتَ موضعو، وأعظم الظلم والإشراك مع الله جل وعلا غتَه، ولذذا كان الظلم في لغة العرب ىو أن 

 أن يضع الإنسان عمل القلب لغتَ الله.

والله سبحانو وتعالى خاطب القلوب والعقول قبل أن يخاطب الأبدان والجوارح، وذلك أن الإنسان قد يدتثل من غتَ اعتقاد،  
لية يخاطب بشيء من الأوامر فيمتثل فوراً، ولكنو لا كما يخاطب الإنسان ولو كان منزوع العقل كالسفيو والمجنون وناقص الأى

يدلك القياس لكي يلحق أسباب ذلك الأمر بكل أصل لو إذا اقتًن معو مرة أخرى أن يؤدي ذلك الفعل وذلك القول؛ لأنو 
ل، وأما أولو لا يدلك أصلاً، وإنما يحتاج معو إلى الدبادرة أن يؤمر عند كل سبب يقتضيو، فهذا يدتثلو إذا لَ يكن لديو أص

 الألباب فلا بد لذم من أصول يتكئون عليها، فاختلفوا وافتًقوا عمن نزع الله جل وعلا عنو العقل وأىلية الخطاب.
 

 تصحيح البواطن مع الظواىر 
 

 

الدوافقة وقد جاءت الشريعة بتصحيح البواطن كما جاءت بتصحيح الظواىر، ولذذا كثتَ من الدعوات التي يدعون فيها إلى 
ظاىراً مع عدم الدوافقة باطناً، فهؤلاء دعوتهم لا تليق بدعوة أىل العقل، وذلك أن ىؤلاء قد يتغتَون في أي زمن وفي أي لحظة 

عند أي سبب يصرفهم إلى ىوى أو إلى شبهة أو إلى شهوة يحتاجون إليها؛ لأن غراس الأصل معدوم، فينصرفون إلى أفعال 
 تشبع أىواءىم.

 

 حال المجتمعات التي لا تتكئ على عقيدة صافيةسوء  
 

 

والمجتمعات التي لا تتكئ على عقيدة صافية، وعلى توحيد لله سبحانو وتعالى تتكئ على شيء من حظوظ الدنيا إن أعطوا منها 
 رضوا، وإن لَ يعطوا منها سخطوا.

إما لعرق أو لتًبة أو لدال، أو غتَ ذلك، فإنهم يدورون مع وفي المجتمعات الدادية، أو المجتمعات التي تدين بالولاء لغتَ خالق، 
 ذلك الحظ بقي أو زال.

وأما الخالق سبحانو وتعالى فهو وحده جل وعلا لو أىلية انصراف العبادة لو جل وعلا فهي ثابتة لا تزول، ولذذا رسول الله 
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يدعوىم عليو الصلاة والسلام إلى شيء من الأقوال والأفعال لرردة،  صلى الله عليه وسلم أمره الله جل وعلا أن يدعو الناس إلى التوحيد، ولا
 وذلك أن الأقوال والأفعال إذا لَ تتكئ على التوحيد فإنها تزول.

 

 دعوة سائر الأنبياء إلى التوحيد 
 

 

باتباعو كما قال جل إن الأمر بتوحيد الله جل وعلا ىو أمر سائر أنبياء الله، وىو دين الإسلام الذي أمر الله جل وعلا 
ينَ عِنْدَ اللَّهِ الِإسْلامُ   وعلا: [، وبتُّ رسول الله صلى الله عليه وسلم أنو ما من نبي بعثو الله إلى قومو إلا ودعاىم 91]آل عمران: إِنه الدِّ

تتباين من ملة وشرعة إلى إلى توحيده، فهو الذي يتفقون عليو، وأما الفروع وسلوكيات الناس والآداب ولضو ذلك، فإنها قد 
 ملة وشرعة أخرى.

 

 عظم جرم الشرك بالله 
 

 

وإن أعظم عمل من الشر تقع فيو البشرية ىو الإشراك مع الله جل وعلا، ولذذا خصو الله سبحانو وتعالى بجملة من الخصائص 
وإذا كان أعظم الظلم فعاقبتو عند التي ليست لغتَه، وىذه الخصائص ىي أن الله جل وعلا جعل الإشراك ىو أعظم الظلم، 

إِنه اللَّهَ لا يَ غْفِرُ أَنْ يُشْرَكَ بِوِ وَيَ غْفِرُ مَا دُونَ ذَلِكَ   الله جل وعلا أعظم العواقب، وىي الخلود في النار، قال سبحانو وتعالى:
[، ويقول النبي صلى 8]الدائدة: فَ قَدْ حَبِطَ عَمَلُوُ وَمَنْ يَكْفُرْ بِالِإيداَنِ   [، ويقول الله جل وعلا:85]النساء: لِمَنْ يَشَاءُ 

 (. و لا يشرك مع الله شيئاً دخل الجنةمن مات وىو يشرك مع الله شيئاً دخل النار، ومن مات وى الله عليو وسلم: )

بعتو وبتُّ رسول الله صلى الله عليه وسلم حق الله على عباده وحق العباد على الله، وأن مدار ذلك كلو على التوحيد، وأنو إذا صح التوحيد ت
الربانية أن ينصرفوا إلى تصحيح الحقوق على سبيل التبع لا على سبيل الاستقلال، وإذا ثبت ىذا علم أنو يَب على دعاة 

 البواطن وتصحيح العقائد، وتصحيح الأفكار قبل تصحيح الأقوال والأعمال.

 
  

 
 الدعوات الزائفة والوقوف ضدها

 

 

 الأثر السيئ للدعوات الزائفة 
 

 

من الدبادئ الظاىرة، أو السلم الددني إن كثتَاً من الدعوات الزائفة التي تتكئ على الداديات، أو على اجتماع الناس على شيء 
مع اختلاف البواطن، فإن ىذه المجتمعات سرعان ما تتقاتل بينها إما على مادة، وإما على شيء من مصالحها أو شهواتها أو 

الله  شبهاتها بحسب ما يختلفون فيو، ولذذا لَ تبق شرعة كما بقي الإسلام، ولَ تتآلف شرعة ما تآلف الإسلام وأىلو، وذلك أن
 جل وعلا قد صحح البواطن فأصبح عليها الولاء.

 

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003490&spid=2102
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 ضرورة الاعتصام بحبل الله 
 

 

وما من فتنة تقع في لرتمعات الإسلام إلا بحسب الضرافهم عن ذلك الدبدأ الذي أسهل الله جل وعلا أمره، وأمر بالتآلف عليو  
يعًاوَاعْتَصِمُوا بحَبْلِ اللَّهِ   كما في قولو جل وعلا: [، فإذا وقعت مقتلة أو فتنة في الإسلام فإن تلك 901]آل عمران: بصَِ

 الفتنة أو تلك الدقتلة، وذلك الشقاق الذي يدب في الأمة ىو بحسب انصرافها عن ذلك الدبدأ الذي أسهلو الله جل وعلا لذا.
 

 حفظ بيضة الإسلام 
 

 

لا يسلط الله عليها عدواً من خارجها فيستبيح بيضتها، وذلك مقتضى بقاء الإسلام، وىذا وقد بتُّ رسول الله صلى الله عليه وسلم أن الأمة 
[، وذلك أن الله جل وعلا إذا حفظ أصل 1]الحجر: إِناه لَضْنُ نَ زهلْنَا الذكِّْرَ وَإِناه لَوُ لَحاَفِظُونَ   ظاىر في قول الله جل وعلا:

لكلية، وإنما تستباح أطرافها، والفتنة تقع من داخلها، فإذا وقعت من داخلها فهو الدين يعتٍ أن الأمة لا يدكن أن تستباح با
دليل على أنو بشة من أبنائها من يتسلل عن ىذا الأصل إما بنفاق أو بوفاق، وذلك شيء من الخروج عن مبدأ الإسلام 

 وأصلو.

 وأمر بتصحيح البواطن تهيئة للأقوال والأعمال. إن الدعوة إلى التوحيد ىي التي دعا إليها رسول الله صلى الله عليه وسلم

 
  

 
 التأصيل للعقائد والأفكار

 

 

 حصول الخلل عند من يؤصلون للعقائد والأفكار 
 

 

إن كثتَاً من الذين يؤصلون للعقائد والأفكار يدعون إلى ألفة وقتية لزدودة ومضبوطة بزمن معتُ، ينظرون إليو من ثقب يستَ، 
والله جل وعلا ينظر إلى البشرية لشتدة بأفكارىا وعقائدىا منذ أن خلق الله البسيطة إلى أن يرث الله الأرض ومن عليها، وأما 

في ساعات لزدودة، فإنهم يؤصلون ويطلبون السلامة بتآلف لزدود على مادة يتقاسمونها، فإذا من يعيشون في زمن لزدود و 
نفذت تنكرت القلوب لبعضها فاقتتلوا، أو يتآلفون لنعرة قبلية، فإذا انقسم الناس في ىذه النعرة القبلية والنسبية فإن شيخ 

يتعددون يتقاسمون الفضل، ويتقاسمون الخصيصة والدزية، أما الأفكار القبيلة أو رئيسها لو أبناء يتعددون، وىؤلاء الأبناء الذين 
والعقائد فهي باقية برمل على وجو الكمال، ولا يدكن أن تقبل التوريث لأحد بعينو، وإنما يحملها من وافقها قولاً وفعلاً ظاىراً 

 بق أىل الدادة بأخذ الإرث من مورثهم.وباطناً، ولذذا كان العلماء ىم ورثة الأنبياء يتسابقون بأخذ الإرث، كما يتسا

وقد حث رسول الله صلى الله عليه وسلم على اتباع نهجو وطريقتو، يقول الله جل وعلا آمراً نبيو عليو الصلاة والسلام ببيان تلك 
عَتٍِ   الطريق:  [.905]يوسف: قُلْ ىَذِهِ سَبِيلِي أَدْعُوا إِلَى اللَّهِ عَلَى بَصِتَةٍَ أَنَا وَمَنِ ات هب َ
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 خوض كثتَ من الناس في التأصيل للعقائد والدبادئ 
 

 

إن التأصيل لدسألة العقائد والدبادئ أمر يتكلم فيو أىل النظر، وأىل العقل من سائر الفلاسفة في سائر العصور والبلدان من 
وحتى من أرباب الإلحاد الذين لا يؤمنون ظاىراً فلاسفة الذند واليونان والرومان، وسائر أىل العقل حتى من الجاىلية الدظلمة، 

بخالق، وإن آمنوا بنزعة فطرية إلى وجود خالق يديلون إليو عند نزول ضر أو كرب فيهم، يؤصلون إلى أهمية الدبادئ، وأهمية 
طناً، حالياً أو ضبط القوانتُ البشرية ودساتتَىا التي ينصرفون وينزعون منها، ويصدرون عنها بتأصيل حياة الناس ظاىراً وبا

مستقبلًا، وىذا فيو إشارة إلى السنة الكونية التي أراد الله جل وعلا أن تنضبط فيها حياة البشر، وذلك أن البشر لا يدكن أن 
 ينضبطوا إلا بالإيدان بضعفهم.

 

 ضبط الشريعة للعبادات وحرمة الإحداث 
 

 

تستقر أحوالذم إلا مع انضباط الدعلوم لديهم، ولذذا قال الله جل وعلا في  والله سبحانو وتعالى قد بتُّ أن الناس لا يدكن أن 
[، فالعلم القليل ىو الذي تنضبط بو البشرية، والقلة نسبية 58]الإسراء: وَمَا أُوتيِتُمْ مِنَ الْعِلْمِ إِلاه قَلِيلًا   كتابو العظيم:

أنزل الوحي على البشر، وجعلو على سبيل الاقتصاد، يعتٍ: أنو  تتباين من جهة الإدراك من فرد إلى غتَه، فالله جل وعلا قد
 لا يغلب على أفعال الناس وأقوالذم، فينقلب الناس من عبودية بستزج بشيء من أعمال الدنيا إلى رىبانية ينقطع معها الناس.

 العبادة لَ يَد وابتدع، فحد الله جل وإنما ضبط الله جل وعلا العبادة، وحرم الزيادة عليها بحيث لو أن الإنسان أراد أن يزيد في
من  : ) عائشة وعلا الأقوال والأعمال بحدود الإحداث والإبداع، قال رسول الله صلى الله عليه وسلم كما في الصحيحتُ وغتَهما من حديث

 (. من عمل عملًا ليس عليو أمرنا فهو رد (، وقال عليو الصلاة والسلام: ) أحدث في أمرنا ىذا ما ليس منو فهو رد

رسومة لا يستطيع إن الشريعة جاءت بقدر لزدود، وما جعلت للإنسان الفسحة أن يتعبد كيفما شاء، وإنما جاءت عبادات م
الإنسان أن يخرج عن الطريق يدنة ولا يسرة، فإن خرج ابتدع وأحدث، ولذذا جاءت الشريعة بضبط علم لزدود لا يزاد عليو، 

وإن كانت الزيادة من جهة النظر لشكنة للإنسان بالقياس نظراً، ولكنها من جهة العمل ابتداع ولزاربة لدين الله سبحانو وتعالى؛ 
 الدين إفساد فيو، والزيادة من أمر الدنيا والعلم إفساد فيو. فالزيادة في

وجعل الله جل وعلا أعمال البشرية لزدودة منضبطة، والزيادة فيها تدل على الزيادة في كسب الدعلوم الذي يرجع على 
غتَ ذلك، كالأسلحة التي الإنسان بفساد دينو ودنياه، ومن نظر إلى أحوال الناس في الداديات من ابتكار كثتَ من الصناعات و 

تفتك بالبشرية، فمن صنع القنبلة النووية والذرية فإنو يدلك من العمر الستتُ والسبعتُ والدائة، فإذا جعل الله جل وعلا لو من 
 العمر أكثر من ذلك ألف سنة وألفتُ، ماذا يصنع رجوعاً إلى البشر بحياتو.

م مقدراً تصلح بو حياتهم، فإن زادوا عن ذلك وخرجوا عن ناموس الحياة وجعل الله جل وعلا للبشر أمراً معلوماً من العل

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000037&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7001217&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7001217&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7001660&spid=2102
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[ إشارة إلى أن عقل الإنسان 58]الإسراء: وَمَا أُوتيِتُمْ مِنَ الْعِلْمِ إِلاه قَلِيلًا   فسدت الحياة، ولذذا في قول الله جل وعلا:
من جهة إدراكو، وإن أدرك الزيادة عنو لا يدكن أن يدرك وإدراكو لا يدكن أن يستوعب الفيضان من العلم، وإنما يدرك شيئاً 

 التصرف فيو.

والإنسان إذا وضع لديو أو بتُ يديو دساتتَ لشتدة من أجزاء أو مصنفات أو أفكار فإن ىذه الأفكار برتاج إلى عمل، وإذا 
والعلوم إذا أخذىا الإنسان على ضاق عمر الإنسان عنها أخذىا على سبيل السرعة والعجل، فابزذىا على سبيل الاربذال، 

سبيل الاربذال أضرت بو ولَ تنفعو؛ لذذا جاءت الشريعة على سبيل الإبصال في العقائد، وأمر الله جل وعلا الإنسان أن يؤمن 
بالخالق وأحقيتو بالعبادة، وكذلك ضعف الإنسان أن يسلم أنو بحاجة إلى معبود يعبده، وبحاجة إلى مغيث ينصره عند وجود 

لمة في ىذه الأرض، فانقسم الناس في ذلك على أطياف متنوعة بطلب الخالق جل وعلا، منهم من ضل بفكره، ومنهم من الد
دلو عقلو بتوفيق من الله جل وعلا إلى شيء من قبس الوحي، فاىتدى بالعقل إلى شيء من أىداب الشرع فتمسك بها، فدلتو 

 لعقل دالًا لو من جهة الابتداء.إلى نور الوحي، فكان الوحي دالاً في الدآل، وا
 

 دلالة الرسول على التوحيد 
 

 

ورسول الله صلى الله صلى الله عليه وسلم قد اختصر الطريق على البشرية، فدل الناس إلى توحيد الله بنص الوحي، فلا أعلم من أحد منو 
ربوبيتو وألوىيتو وأسمائو وصفاتو، وإفراده جل وعلا في  بنفسو، والله جل وعلا قد دل البشرية إليو، وبتُّ حقو سبحانو وتعالى في

ليَْسَ كَمِثْلِوِ شَيْءٌ وَىُوَ   ىذه الأبواب، وأنو لا يشاركو جل وعلا أحد من خلقو في ىذا الباب، ولذذا قال الله جل وعلا:
مِيعُ البَصِتَُ   [.99]الشورى: السه

عليها الوحي فهو بحاجة إلى عمر مديد، وبحاجة إلى نظر طويل ربدا لا يكفي والعقل إذا أراد أن يصل إلى ىذه النتائج التي دل 
فيو جيل، والله جل وعلا قد بضى البشرية من مثل ذلك، فإن مقتضى التكليف ومقتضى الرسالة أن الله جل وعلا لا يعذب 

عَثَ رَسُولًا وَمَا كُنه  أحداً حتى يبعث إليو رسولًا؛ قال الله سبحانو وتعالى في كتابو العظيم: بِتَُ حَتىه نَ ب ْ [، 98]الإسراء: ا مُعَذِّ
ولذذا كلف الله جل وعلا البشرية بهذا النص البتُ المحكم، وأوجب على العباد أن يرجعوا إليو، وأن يلتمسوا الذدى منو، وأن 

ها لررد السماع؛ لذذا قال الله ىذا القرآن الدنزل كافٍ للبشرية إذا أرادت أن تفهم تلك اللغة، وأن تفهم تلك الشريعة فيكفي
 [.6]التوبة: وَإِنْ أَحَدٌ مِنَ الْمُشْركِِتَُ اسْتَجَارَكَ فأََجِرْهُ حَتىه يَسْمَعَ كَلامَ اللَّهِ   سبحانو وتعالى لساطباً نبيو:

  

 
 عظمة آثار التوحيد

 

 

وظواىرىم وطمأنينة النفس والروح، وإقبالذا وستَىا في ىذا إن توحيد الله جل وعلا مع أهميتو للبشر من جهة صلاح بواطنهم 
الكون الذي لا تطيق خفاياه، وتعتمد في كفاية الشرور الخافية والظاىرة إلى خالقو، فتتكل عليو وتعتمد عليو في كل حال وفي كل 

رة، ولو أراد الإنسان أن يحصيها قول تنشئو أو فعل، فإن ذلك يورث طمأنينة في النفس، فإن آثار ىذا التوحيد على البشر ظاى
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 لدا استطاع أن يوجد عشر معشارىا من جهة الفضل عليو، وأما من جهة مغبة عكس ذلك، فإنو الإشراك مع الله جل وعلا.

 يَ لْبِسُوا الهذِينَ آمَنُوا وَلََْ   وقد بتُّ الله سبحانو وتعالى أن الإشراك مع الله جل وعلا غتَه أعظم الظلم، قال الله سبحانو وتعالى:
[، لدا نزلت ىذه الآية شق على أصحاب رسول الله صلى الله عليه وسلم كما جاء في 58]الأنعام: إِيداَنَ هُمْ بِظلُْمٍ أُوْلئَِكَ لَذمُُ الَأمْنُ وَىُمْ مُهْتَدُونَ 

، فقال عليو  عبد الله بن مسعود جاء في حديث الصحيحتُ وغتَهما قالوا: أينا لَ يظلم نفسو؟ فجاءوا إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم كما
يَا بُ تٍَه لا تُشْرِكْ بِاللَّهِ   إنو ليس كما تظنون، إن الظلم ىو الشرك، أولَ تسمعوا لقول العبد الصالح لابنو: الصلاة والسلام: )

رْكَ لَ   [؟ (.91]لقمان: ظلُْمٌ عَظِيمٌ إِنه الشِّ

وإنما سمى الله جل وعلا الشرك ظلماً مع كون الذي يتبادر إلى أذىان الناس أن الظلم ىو التعدي على حقوق الآخرين، من جهة 
وذلك أن الأموال والأعراض والدماء، ولكن الله سبحانو وتعالى بتُّ أن أعظم ظلم تقع فيو البشرية ىو ظلم العقائد والأفكار، 

الله سبحانو وتعالى قد خلق القلوب والضمائر والأنفس، وأوجب أن تتوجو إليو عابدة خاضعة متوسلة متضرعة متوكلة مستكينة، 
ترجو الله سبحانو وتعالى، وبزافو جل وعلا فيما تأتي وتذر، فإذا انصرفت لغتَه فإنها ظالدة، ولذذا كان الظلم الباطن في نفس 

 ، وعليو مدار الولاء، وعليو مدار البراء.الإنسان أعظم الظلم
 

 
 التمسك بحبل الله

 

 

بل وقد سن رسول الله صلى الله عليه وسلم ىذا الأمر في أصحابو، فتوالوا على اختلاف أجناسهم وأعراقهم ولغتهم فكانوا أمة واحدة؛ لأن الح
يعًا وَلا تَ فَرهقُوا  العظيم:الذي بسسكوا بو ىو حبل الله الدتتُ؛ قال الله جل وعلا في كتابو  ]آل  وَاعْتَصِمُوا بحَبْلِ اللَّهِ بصَِ

 [، فسمى الله جل وعلا الإسلام والعقيدة والتوحيد حبل الله.901عمران:

  

 الدقصود بحبل الله 
 

 

وقد جاء تفستَ ىذا الحبل بلا إلو إلا الله عن غتَ واحد من الدفسرين، فبينو الله جل وعلا بالحبل وشبهو بو، إشارة إلى أن 
الحبل متدل، والدتمسك بو غريق، أو اللي يريد من ذلك نصرة وأن الذي دلاه ىو مرتفع عنو، وفيو إشارة إلى ضعف الإنسان، 

ك الذي يدسك بو الإنسان، وأن الإنسان الذي يريد أن يَد في ذلك طريقاً يحتاج معو إلى نظر وفيو إشارة إلى الدزابضة على ذل
وتأمل، وكذلك إلى أن يصل بتُ ىذا الزحام حتى يَد الإنسان في ذلك متسعاً، وأن التمسك بالحق مع كونو سهلًا من جهة 

والكلف، وإذا كان ىذا قد ظهر في زمن الحجج الظاىرة  الاستًشاد والدلالة إلا أنو من جهة العمل والقبض من الأمور الشاقة
 البينة الدعجزات في زمن أنبياء الله جل وعلا فإنو في زمن أتباعهم من باب أولى.

 

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000039&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003928&spid=2102
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 أهمية الجماعة في حياة الدسلم 
 

 

بو على سبيل الانفراد؛ لأن والله سبحانو وتعالى جعل التوحيد حبل الله جل وعلا الدتتُ، وأمر بالاستمساك بو بصاعة، وما أمر 
الانفراد مهما كان الإنسان على الحق فيو، فإنو يضعف مهما كانت حجتو قوية، وركن إلى ركن عظيم، وىذا إذا كان في أعظم 

في  البينات ظهوراً والحجج فإنو في أدناىا أو في الأمور الغامضة التي لا يلتمس الإنسان لذا تعليلاً في الظاىر فيجد لذا استئناساً 
 قلبو ويستمسك بها أولى، ولذذا أمر الله بالاستمساك بالتوحيد بصاعة؛ لأنو أثبت، فما دونو من باب أولى.

 

 حال الإنسان من جهة الجماعة 
 

 

بدو لا يؤذن فيهم، ولا تقام   ما من ثلاثة في قرية ولا : )أبي الدرداء وقال النبي صلى الله عليه وسلم كما جاء في الدسند والسنن من حديث
(، وذلك فيو إشارة إلى حال  فيهم الصلاة إلا استحوذ عليهم الشيطان، فعليكم بالجماعة فإنما يأكل الذئب من الغنم القاصية

أن الذئب يتهيب أحوال البهائم، وىي منزوعة الإنسان من جهة الجماعة، وحال عدوه، فأشار النبي عليو الصلاة والسلام إلى 
العقل، وىو يعلم أن حاجتو إذا أتاىا إلى الجماعة فإنو يَد نصيبو وحقو منها، ولو كانت لرتمعة، ولكنو يتهيب الجماعة كحال 

اعة، ولو  الشيطان والذوى، ونزوات النفس، فإن الإنسان يتمحض إلى الحق، ويبعد عنو الشيطان ورأي الباطل إذا كان مع بص
 كان ىؤلاء الجماعة إذا انفردوا في أنفسهم واتفقوا من جهة القرب من الشر والبعد عن الختَ.

ولذذا وجب أن يعلم أن الجماعة في الباطل تكون أقوى من الدنفرد وحده بالحق، وذلك أن للظواىر أثراً في نفس الإنسان، 
 ما بادر إلى تطبيق كثتَ من الفروع الظاىرة إلا حينما كثر الدآزرون من أصحابو فيجب عليو أن يأخذ بها، والرسول الله صلى الله عليه وسلم

 عليهم رضوان الله تعالى من الدهاجرين والأنصار.
 

 حاجة دعوة التوحيد إلى الجماعة 
 

 

يعرف على مر العصور إن دعوة التوحيد بحاجة إلى بصاعة تدعو إليو، ودعوة الفرد يكتنفها شيء من الدخاطر والصعوبة، ولا 
وعلى مر البشرية أن المجتمعات قد وقعت في الشرك كلها، ودعاىا واحد إلى التوحيد وأجابتو إلا أن يكون ذلك الواحد نبياً 

 اللَّهُ إِلاه تنَصُرُوهُ فَ قَدْ نَصَرَهُ   مؤيداً ومنصوراً من الله جل وعلا، وقد جعل الله النصرة لذلك الفرد كما في قولو جل وعلا:
[، فالنصرة لذؤلاء الأفراد الأنبياء بزتلف عن النصرة لغتَىم، وأما الدين والإعانة عليو فإنو لا يدكن أن يكون لغتَ 80]التوبة:

(، فجعل  لا تزال طائفة من أمتي ظاىرين على الحق الأنبياء إلا بالجماعة، وقد قال رسول الله صلى الله عليه وسلم كما في الصحيح وغتَه: )
الظاىرين على الحق بصاعة، وما جعلهم فرداً واحداً، وىذا أمر معلوم، والحديث عنو والدلالة عليو من الكتاب والسنة لشا 

 جداً، وإنما نتكلم ىنا عن نقيض ذلك الحق أي التوحيد، وىو الإشراك مع الله جل وعلا غتَه.يطول 

 
  

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000013&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003687&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003687&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003011&spid=2102
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 خطورة الشرك بالله جل وعلا

 

 

بِاللَّهِ إِنه يَا بُ تٍَه لا تُشْرِكْ   [ على لسان العبد الصالح لابنو:91]لقمان: يَا بُ تٍَه لا تُشْرِكْ بِاللَّهِ   في قولو سبحانو وتعالى:
رْكَ لَظلُْمٌ عَظِيمٌ  [، إن الإشراك مع الله سبحانو وتعالى غتَه أعظم ظلم تقع فيو البشرية، وىذا التفستَ للظلم 91]لقمان: الشِّ

 في الآية السابقة فيو معانٍ متعددة، أولذا ما يتعلق بدعتٌ الظلم، وحقيقتو، وكذلك أنواعو.

  

 الشرك لظلم عظيم(الدراد بقولو تعالى: )إن  
 

 

ويتفق العلماء على أن الدراد بالظلم في ىذه الآية ىو الإشراك مع الله جل وعلا، وىذا لزل اتفاق عند الدفسرين من السلف 
ابن  و الضحاك و قتادة و سلمان و حذيفةو  أبي بن كعب و عمر و أبي بكر من الصحابة والتابعتُ، وقد جاء تفستَ ذلك عن

[ أنو 58]الأنعام: وَلََْ يَ لْبِسُوا إِيداَنَ هُمْ بِظلُْمٍ   وغتَىم عليهم ربضة الله، أنهم يفسرون الظلم في قولو جل وعلا: ستَين
 الإشراك مع الله جل علا غتَه، وىذا لا خلاف عندىم فيو.

 وإنما يختلفون في ىذه الآية ىل ىي خاصة بهذه الأمة أو خاصة بغتَىا من الأمم كملة إبراىيم؟

والذي عليو عامة السلف أن ذلك عام، وىو أقرب إلى بزصيص ىذه الأمة من غتَىا، وإن كان ىذا السياق يظهر في إيراده 
ص السياق؛ فإن القرآن جاء لأمة محمد، وجاء تبياناً لكل على إبراىيم الخليل، وإنما العبرة بعموم اللفظ ودلالتو، لا بتخصي

 شيء، وأن تهتدي بو أمة الإسلام، ولا يقال: إن الآية تنزل ويراد بها غتَ ىذه الأمة من جهة أمة الدعوة.
 

 تنوع صور الظلم النابذة عن الشرك بالله 
 

 

إن التحذير من الإشراك مع الله جل وعلا غتَه، وجعلو في أعظم الظلم؛ لأن الأفعال تنشأ عنو على ىذا النحو، فتظلم 
الأنفس، وتظلم الأموال، وتظلم الدماء، وتظلم الأعراض تبعاً لذلك، وىذا أمر معلوم، ومن نظر إلى حياة البشر في الناس يَد 

أمر العقيدة، وذلك أن الله جل وعلا قد جعل الأقدار والأحوال القدرية التي يعيش  أن الناس يتظالدون بحسب انصرافهم عن
فيها البشر لا يدكن أن تصح أو تتكئ على مبدأ معتُ إلا على العقيدة، وذلك أنهم إذا اتكئوا على عرق فالأعراق متنوعة، 

وا على بلد بعينو، فالبلدان متباينة ومتشتتة، وإذا وإذا اتكئوا على نوع ولون، فالألوان والأعراق متنوعة، وإذا اتكئوا ووال
اتكئوا على شيء من أطباق الناس من جهة الغتٌ والدال، فالناس يتباينون في ذلك، وإذا اتكئوا على العلم فالناس يتباينون من 

م وأجناسهم وأعراقهم جهة الددارك لذذا الأمر، وأما من جهة ما يدكن للجميع أن يأخذوه فقراء وأغنياء ما اختلفت ألوانه
 وبلدانهم ىو قضية العقائد والأفكار التي من بضلها استحق الولاء والبراء.

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000016&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000042&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000023&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000585&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000300&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000202&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000112&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000207&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000207&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000207&spid=2102
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وقد جاءت الشريعة بتأصيل الولاء والبراء على أمر العقائد ونبذ ما سواه؛ لأنو لو أرادت البشرية أن بذتمع على غتَه فإن ىذا 
رة، وسنن الكون لا يدكن أن بزالفو بحال، وإن استقرت أمور البشر على نمط من الأمور المحالة، والشريعة تأتي مواكبة لأمر الفط

معتُ أو أمر السلامة إذا اجتمعت على عرق أو اجتمعت على مادة ولضو ذلك، فإن ىذا سرعان ما تتحول عنو، متى ما برول 
ة أو الرأسمالية، أو مبدأ الحريات، أو مبدأ ذلك الدبدأ الذي برولوا عنو، أو ربدا يَتمعون كما يَتمع الغرب الآن على مبدأ الداد

من النظريات الدادية في الأفكار أو لضو ذلك، ولكن ىذا لا يعتٍ سلامة العرق البشري بكاملو، ولذذا يظهر الظلم منهم لغتَىم 
لامة باطل، فإن بقتل كثتَ من الأنفس، واستباحة الأعراض ولضو ذلك، ولا سلامة للبشرية أن بذتمع إلا على ابراد عقيدة، وس

 ىذا ىو الذي يصدرون عنو على حد سواء في وفاق تام.

 
  

 
 أنواع ظلم الإنسان

 

 

 إن الظلم إذا أراد الإنسان أن ينظر إليو بجميع أقسامو في الشرع يَد أنو على نوعتُ:

 ظلم الإنسان لنفسو 
 

 

ظلم الإنسان لنفسو بالإشراك مع الله جل وعلا غتَه، وقد ذكره النوع الأول: ىو ظلم الإنسان لنفسو، وأعلى ىذا النوع ىو 
 الله سبحانو وتعالى في أعلى الظلم.

ويلي ذلك ظلم الإنسان لنفسو بالذنوب والدعاصي القاصرة عليو التي لا يشاركو في ذلك غتَه من البشر، فهذا ظلم للإنسان 
في الصلاة، في شهود الجماعة، أو تقصتَه في الصيام، أو وقوعو في في نفسو، كتقصتَ الإنسان ببعض الأعمال الواجبة، تقصتَه 

شيء من الدعاصي اللازمة عليو كشرب الخمر، أو الغيبة أو النميمة، أو غتَ ذلك من المحرمات اللازمة، وىذا من ظلم الإنسان 
 لنفسو.

 

 ظلم الإنسان لغتَه 
 

 

النوع الثاني: ظلم الإنسان لغتَه، وظلم الإنسان لغتَه على عدة أنواع: ظلم في الأموال وىو أولذا، وظلم في الأعراض وىو 
ثانيها، وظلم في الدماء وىو ثالثها، وىي على ثلاثة أنواع لا بزرج عنها، ومنهم من يخرج شيئاً آخر وىو ظلم العقول، وظلم 

وريات الخمس التي صانها الشارع، فإنها موزعة بتُ الثلاثة ىذه وبتُ النوع الأول، وىو ظلم العقول وحفظها وإن كان من الضر 
 الإنسان لنفسو بالإشراك مع الله جل وعلا غتَه.

 إن الظلم ىو ما يسود في البشرية فيو الفساد، وينتشر فيو الأمر، ولذذا جاء انتظام الظلم على ىذه الدراتب.
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 لنفسه بالإشراك باللهخطورة ظلم الإنسان 

 

 

أما ظلم الإنسان لنفسو بالإشراك مع الله عز وجل غتَه، وىو أول الطريق، فإن دخل الإنسان فيو، فإنو يتعدى على الباقي 
قاتل اليهود بحسب اختلاف غتَه معو في ىذا النوع، وإن صححو فإنو يسلم للبشرية بصعاء ذلك الأمر، ولذذا رسول الله صلى الله عليه وسلم ما 

والنصارى لكي يدخلوا في الإسلام، وإنما قاتلهم لتقوية الإسلام من سطوتهم، فلا تكون لذم مكانة على الإسلام، ولذذا قبل لذم 
أن يعيشوا برت ظل الإسلام مع إعطاء الجزية فتحفظ لذم حياتهم، ويحفظ لذم الأمن، ويحفظ لذم العرض، وتصان لذم الدماء، 

برت الإسلام لا فوقو، وفي ىذا إشارة إلى أن مقاتلة رسول الله صلى الله عليه وسلم لأعداء الدلة والدين مع كونها مقاتلة وذلك حتى يكونوا 
للإسلام، إلا أن الدراد بذلك ىو حفظ إسلام الدسلمتُ لا أن يدخلوا على سبيل الإسلام بأعيانهم، وىذا ظاىر في قول الله جل 

[، وما قال جل وعلا: حتى يدخلوا في الإسلام، وىذا من 81]التوبة: الجِْزْيةََ عَنْ يدٍَ وَىُمْ صَاغِرُونَ حَتىه يُ عْطُوا   وعلا:
 جهة الدخول في الإسلام موجو إلى الوثنيتُ.

 أن يعيشوا معو على الكفر؛ لأنو لا يَوز والوثنيون حينما كانوا بيئة رسول الله صلى الله عليه وسلم وأقوامو الذين معو لَ يكن يقبل رسول الله صلى الله عليه وسلم
أمرىم  أن يبقى في جزيرة العرب دينان، ولا أن يبقى في الدسجد الحرام إلا مسلم، فلا يقبل النبي صلى الله عليه وسلم منهم إلا الإسلام، وإذا

لى العقائد، فأرجع الأمر على الدقاتلة في بدغادرة الدسجد الحرام وأوطانهم لَ يغادروىا فوقع حينئذٍ القتال على البلدان، وما وقع ع
 أمر العقيدة ليدخلوا في دين الإسلام حفاظاً على نواتو وأصلو التي ينشأ منها.

 وإذا أردنا أن ننظر إلى النوع الأول وخطورتو على الإنسان لصد أن الخطورة لازمة ومتعدية.

 
 

 
 ظلم الإنسان لغيره ومكفراته

 

 

 الإنسان لغتَهمكامن خطورة ظلم  
 

 

وأما بالنسبة للظلم الثاني وىو ظلم الإنسان لغتَه، وىو النوع الثاني من أنواع الظلم فتكمن خطورتو أن ظلم الإنسان لغتَه 
يشتًك مع الشرك من وجو، وينفصل عنو من وجو، يشتًك مع الشرك في كونو لا يغفر للإنسان، وأما الانفصال عنو فإنو 

 الإنسان لا يخلد في النار إن عاقبو الله سبحانو وتعالى بذلك الذنب.ينفصل عنو أن 

وأما كون حق الإنسان عند غتَه لا يغفره الله جل وعلا لصاحبو، وذلك أنو لا بد فيو من إعادة الحق لصاحبو، والتوحيد إن 
جل وعلا، وجعلو في لسلوق  وحد الإنسان ربو فإنو أعطى الحق صاحبو وىو الله جل وعلا، وإن ظلم فإنو سلب حق الله
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 وضيع، فسأل غتَ الله جل وعلا والدستحق في ذلك الله.

ولن يبلغ الإنسان مهما فعل من ضر الله جل وعلا، ولكن الله سبحانو وتعالى توحيده يَب أن يصرف لو، والله جل وعلا إذا 
(،  الكبرياء ردائي ، يقول الله سبحانو وتعالى: )نازعو عبده شيئاً من خصائصو لا يعتٍ أن الإنسان يصل إلى الله جل وعلا ضراً 

الحق، تعالى الله جل وعلا عن ذلك علواً   يعتٍ: أن الله جل وعلا لستص بذلك، ومن نازعو فإن ذلك لا يعتٍ أنو يسلب ذلك
كبتَاً. بخلاف النوع الثاني فإن الإنسان إذا نزع الحق من غتَه سواءً من مالٍ أو دماء أو عرض، فإن ذلك يتضرر بذلك 

 الدسلوب، ولا يتوب الإنسان بأي نوع من أنواع التوبة إلا بإعادة الحق إلى أصحابو.
 

 مكفرات الذنوب العامة 
 

 

نواع وقد بتُّ رسول الله صلى الله عليه وسلم في أحاديث كثتَة أن التوبة متنوعة، وأن الله جل وعلا يكفر الذنوب التي يقع فيها الإنسان بأ
 الدكفرات:

 الأول: الاستغفار والتوبة ومبادرة الإنسان بطلب الغفران من الله جل وعلا.

هَارِ وَزلَُفًا مِنَ اللهيْلِ إِنه   في قول الله جل وعلا:الثاني: الحسنات التي تذىب السيئات، وىذا ظاىر  وَأَقِمِ الصهلاةَ طَرَفيِ الن ه
يِّئَاتِ   (. وأتبع السيئة الحسنة بسحها[، وأيضاً في قول رسول الله صلى الله عليه وسلم: )998]ىود: الحَْسَنَاتِ يذُْىِبَْْ السه

 وكذلك من وجوه التكفتَ ما يلحق للإنسان من مصائب وهموم وأمراض وأسقام، فإن الله جل وعلا يكفر بها من خطاياه.

وعلا غتَه، وىو أعظم الظلم، ولا تطرأ أيضاً على النوع الثاني وىو  وىذه الدكفرات لا تطرأ على النوعتُ: الإشراك مع الله جل
ظلم الإنسان لغتَه، فإذا ظلم الإنسان غتَه كأن يكون أخذ ديناً ولَ يعده لصاحبو أو لطم رجلاً ولَ يقتص منو فإن الله جل 

 أن يعود الحق بها. وعلا لا يكفره لصاحبو حتى يعاد الحق لصاحبو، بصور الإعادة التي أوجب الله جل وعلا

 وأما من استغفر من ذلك الحق أو أكثر من الحسنات يرجو الله جل وعلا أن يغفر لو فإن ذلك لزال.
 

 إعادة الحقوق الدسلوبة لأصحابها 
 

 

وقد أخذ الله سبحانو وتعالى على نفسو أن حقوق العباد لا يسقطها الله لعبده حتى ترجع للإنسان وفاءً؛ لأن ذلك الدسلوب 
 من ذلك العبد لا يدكن أن يرجع حظو إلا بإعادتو بعينو.

وأعاد التوحيد لله جل أما الله سبحانو وتعالى فإذا سلب الإنسان التوحيد، وصرفو إلى صنم أو وثن، وتاب الإنسان من ذلك، 
وعلا فلا يعتٍ أن الله سبحانو وتعالى قد كمل بإعادة ذلك الحق، بخلاف الحق الدسلوب من بتٍ آدم، فإن الإنسان إذا أعاد 

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003494&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7002065&spid=2102
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 الحق الدسلوب إليهم، فإن فيو بسام نقص، وذلك لا يعود بالإدانة بالولاء والددح والثناء ولضو ذلك.

اد لا تعود بالإقرار إقرار الإنسان بالفضل والاعتًاف بأن فلاناً قد ضربو، وأنو قد أخطأ وقد جعل الله جل وعلا حقوق العب
 بذلك؛ لأن الإقرار بذلك الذنب لا يكفر ذلك الذنب الذي وقع فيو، وإنما يَب على الإنسان أن يعيد الحق لأصحابو.

ويبرأ الإنسان منها وبسحى من صحيفتو بدجرد  ويخطئ كثتَ من الناس عندما يظنون أن حقوق العباد ومظالدهم تعود إليهم،
التوبة والاستغفار والإنابة، وىذا من الخطأ والوىم المحض، وذلك أن الله جل وعلا قد بتُ أن الحقوق لا تغفر على الإنسان إلا 

 بإعادتها إلى أصحابها.

:  أبي ىريرة  كما جاء في الصحيح من حديثوىذا مقتضى عدل الله جل وعلا على عباده، وىذا ظاىر في قول رسول الله صلى الله عليه وسلم
(، فيو إشارة إلى أن البهائم تكلف، وتكليفها فيما  لتؤدن الحقوق إلى أىلها، وليقتصن الله من الشاة القرناء للشاة الجماء )

كما يؤديها بنو آدم، وىذا التكليف تدركو بينها في الحقوق، وليس في صرف العبادة التكليفية التي تؤدى إلى الله جل وعلا  
على لضو يتوجو الخطاب إليها، وفيو إشارة إلى أن الحقوق بتُ بتٍ آدم مفصلة، وقد بينها الله جل وعلا، فيكون العدل فيها في 

 الدنيا، ويكون في الآخرة.
 

 أوجو إعادة الحقوق الدسلوبة من أصحابها 
 

 

أنواع الدظالَ الثلاثة بالأموال والأعراض والدماء وجب عليو أن يعيد الحق الدسلوب لأصحابو ومن ظلم أحداً من العباد بأحد 
 بأحد وجوه الإعادة.

ووجوه الإعادة إذا كان في الأموال أن تعاد أموالًا، وإذا كان في الدماء وجب أن يكون ذلك بالقصاص أو بالعفو، وأما بالنسبة 
من كانت عنده  أنو قال: ) أبي ىريرة عن رسول الله صلى الله عليه وسلم كما في الصحيح من حديثللأعراض فيكون بالاستحلال، وقد جاء 

(، ويقول النبي صلى الله عليه وسلم كما في الدسند وغتَه، وأصلو في  مظلمة لأخيو فليتحللو منها من قبل أن يأتي يوم لا دينار فيو ولا درىم
العباد يوم   يحشر قال: قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: ) عبد الله بن أنيس عن جابر بن عبد الله في حديثالصحيح معلقاً كما جاء 

حفاة عراة، فيناديهم الله جل وعلا بصوت يسمعو من قرب كما يسمعو من بعد، فيقول الله جل وعلا: أنا الدلك، أنا  القيامة
الديان، لا ينبغي لأحد من أىل النار أن يدخل النار، ولو عند أحد من أىل الجنة حق حتى أقصو منو حتى اللطمة، ولا ينبغي 

حق لأحد من أىل النار حتى أقصو منو حتى اللطمة. قالوا: يا رسول الله! كيف لأحد من أىل الجنة أن يدخل الجنة وعنده 
 (. وإنا نأتي الله جل وعلا حفاة عراة؟ قال عليو الصلاة والسلام: بالحسنات والسيئات

م الدتعدي وفي ىذا بيان لعظم الظلم الدتعدي، ولذذا نستطيع أن نقول: إن الظلم على نوعتُ: ظلم متعدٍ، وظلم لازم، والظل
عظيم من وجو أنو يفتك بالإنسان، وأعظمها وبالاً عليو، وضرراً في نفسو، وإىداراً لعاقبتو، وفساداً لآخرتو، وجاء في الصحيح 

الدفلس فيكم؟ قالوا: الدفلس فينا من لا دينار لو   ما تعدون عنو عليو الصلاة والسلام أنو قال لأصحابو: ) أبي ذر من حديث

http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000057&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003206&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000057&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7001778&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7001778&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000083&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1001510&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003495&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003495&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003495&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003495&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7003495&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=alam&id=1000020&spid=2102
http://audio.islamweb.net/audio/index.php?fuseaction=ft&ftp=hadeeth&id=7000788&spid=2102
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،  متاع، فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم: الدفلس من يأتي يوم القيامة بأعمال كالجبال، ويأتي وقد لطم ىذا وضرب ىذا وأخذ مال ىذاولا
(، فيو  فيأخذ ىذا من حسناتو وىذا من حسناتو، فإن لَ يكن لديو حسنات أخذ من سيئاتهم فطرحت عليو، ثم طرح في النار

في حق الدظالَ أنها تكفر بالتوبة والاستغفار، أو بالحسنات التي بسحو السيئات يطرأ حتى على بعض  إشارة إلى أن الوىم
يها الصالحتُ وأىل الديانة وختَ القرون، فأراد النبي صلى الله عليه وسلم أن يصحح ذلك الوىم، وأن ىذا من الخطأ، فإن مظالَ الغتَ يَب عل

 أن تعود لأصحابها.
  

 
 الظلم اللازم للإنسانكفارة 

 

 

أما الظلم اللازم للإنسان فإنو يكفي من ذلك الإقرار بالخطأ، فإن ىذا كافٍ لسلوك طريق الحق، فإن الإنسان إذا شرب الخمر، 
أو فرط في الواجبات، فبمجرد استغفاره يتوب الله جل وعلا عنو إن صدق ظاىراً وباطناً، وكذلك الإنسان إن فرط في شيء من 

اجبات كالصلاة والصيام وغتَ ذلك، فإن عاد إلى الجادة وتاب من الذنب تاب الله جل وعلا عليو، وىذا ظاىر في قول الو 
(، وىذا فيو  الإسلام يهدم ما قبلو، والذجرة تهدم ما قبلها قال: )مسلم كما في صحيح الإمام عمرو بن العاصرسول الله صلى الله عليه وسلم ل 

 إشارة إلى أن الإنسان إن تاب تاب الله جل وعلا عليو في الذنب اللازم منو.

لصاحبو، وىذا فيو إشارة إلى عظم التوحيد وعظم الإشراك أيضاً مع الله وأما بالنسبة للمتعدي فلا بد من الوفاء وإعادة الحق 
 جل وعلا غتَه، وأيضاً عظم الحقوق التي تكون بتُ العباد.

 

 
 التوحيد سبيل الأمن وطريقه

 

 

أُوْلئَِكَ لَذمُُ الَأمْنُ   وأما الشق الآخر الذي يحسن أن نتكلم بو، وىو ما يتعلق بالأمن الدذكور في الآية في قول الله جل وعلا:
 [.58]الأنعام: وَىُمْ مُهْتَدُونَ 

  

 مقتضيات الأمن في الدنيا والآخرة 
 

 

الهذِينَ آمَنُوا وَلََْ يَ لْبِسُوا إِيداَنَ هُمْ بِظلُْمٍ أُوْلئَِكَ لَذمُُ الَأمْنُ وَىُمْ   إن الأمن الذي أراد الله سبحانو وتعالى بيانو في الآية:
[، جعل الله سبب ورود الخوف ىو الظلم، وورود الأمن لا يكون إلا بالسلامة من الشرك بجميع 58]الأنعام: مُهْتَدُونَ 

أنواعو، فإذا قلنا: إن الشرك ىو الظلم، يعتٍ من ذلك أنو لا بد أن يتحقق مع الشرك الخوف، وأن يتحقق مع التوحيد الأمن، 
الدنيا، فيلزم أن يكون الأمن في الدنيا أيضاً، وإذا قلنا: إن الشرك يكون في الدنيا، فيلزم أن فإذا قلنا: إن التوحيد يكون في 

 يكون الخوف أيضاً في الدنيا.
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وإذا قلنا أيضاً: إن الأمن يدتد إلى الآخرة بالإبصاع فيلزم أيضاً أن يكون الخوف أيضاً بالآخرة بالاتفاق، فإن الظالَ في الشرك في 
 النار، وكذلك فإن الدوحد في الدنيا يأمن من الفزع. الدنيا لسلد في

وإذا أردنا أن نفسر الأمن في الدنيا، وأن نربطو بالتوحيد والخوف، وأن نربطو بالشرك نعلم أن الأمان واجتماع كلمة الناس لا 
، كما جاء في الصحيح من يدكن أن تتحقق إلا بتوحيد الله جل وعلا كما تقدم بيانو، وىذا يظهر في قول رسول الله صلى الله عليه وسلم

(، فاستعمل النبي عليو الصلاة  النجوم أمنة في السماء، فإذا ذىبت النجوم أتى السماء ما توعد أنو قال: ) أبي موسى حديث
أنا أمنة لأصحابي، فإذا ذىبت أتى أصحابي ما  والسلام لفظ الأمن، ويقابلو الخوف والفزع، وقال عليو الصلاة والسلام: )

 (. يوعدون، وأصحابي أمنة لأمتي، فإذا ذىب أصحابي أتى أمتي ما توعد

ربطو النبي عليو الصلاة والسلام في ىذه الأسباب الدسببة لذلك الأمن فيو إشارة إلى أن الدراد  وذلك الأمن والأمان الذي
بالأمن ىو الأمن من الخوف والفزع والاختلاف والفرقة، وإلا فلا معتٌ لذلك الأمان، وفيو إشارة إلى أن اجتماع كلمة الأمة لا 

 يدكن أن تتحقق إلا بالتوحيد.
 

 اقضة للتوحيدأعظم الدعوات الدن 
 

 

وإن أعظم الدعوات الدناقضة للتوحيد التي تزعم بصع كلمة الأمة على شيء من الدعوات الدادية أو الفكرية، أو من الدعوات 
العقلية أو اجتماعهم على الدادة أو تقاسم الدلك أو تقاسم السلطة، أو تقاسم الدال، أو تقاسم حظوظ الدادة ولضو ذلك لشا 

بالديدقراطيات، أو الحريات اللبرالية والعلمانية، أو غتَ ذلك لشا يتداعون إليو بتقاسم البشر من جهة الحظ في الدنيا، يسمى 
ويرغبون من ذلك برصيلًا للأمان، يقال: إن ذلك أمر لزال، وإن برقق في زمن أو بيئة أو عرق فإنو لا يتحقق على البشرية 

بلدان تتباين من جهة الفقر، فقارات فقتَة، وقارات غنية، وقارات لذا أعراق وأجناس بصعاء، وذلك أمر معلوم، وذلك أن ال
تتباين عن قارات أخرى، فعلى أي لضو يكون الولاء؟ فإذا كان على مادة فالدادة تتباين، وإذا كان على عرق فالأعراق تتباين  

 كما تقدم تأصيل ذلك وبيانو.

 يدكن أن يكون إلا بتوحيده سبحانو وتعالى، وأن المجتمعات كلما وجد فيها شرك وجد وقد بتُ الله جل وعلا أن أمن البشرية لا
فيها الخوف والذلع، خوف في الدنيا وخوف في الآخرة، وىذا أمر معلوم، فإن الاستبداد في الأمة لا يتسلط على الأمة إلا مع 

 وجود الظلم، وذلك الظلم أعظمو ىو الإشراك مع الله عز وجل.
 

 نقصان العدل والحكم بأمر الله 
 

 

وإذا نظرنا إلى توحيد الله نرى أنو يَب أن يتوفر في ربوبية الله سبحانو وتعالى، أن يتمحض الناس وأن يتخلص عبادة لله، وفي 
العباد في أمر ألوىيتو، وفي اعتقادىم في ذات الدألوه في أسمائو وصفاتو، كذلك في حق الله جل وعلا في الحكم في الفصل بتُ 

الأموال والدماء وغتَ ذلك، وىذا ما يَب على الدول والسياسات والنظم أن يحكموا بأمر الله جل وعلا كما في قولو جل 
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هُمْ   وعلا: ن َ  [.68]النساء: فَلا وَربَِّكَ لا يُ ؤْمِنُونَ حَتىه يُحَكِّمُوكَ فِيمَا شَجَرَ بَ ي ْ

الامتثال تسلط عليها الحكام الظلمة، وتسلط عليها أىل الاستبداد والبغي والظلم مهما فإذا نقص أمر الله جل وعلا من جهة 
اختلفت أجناسهم وأنواعهم، وذلك سواءً كانوا أىل وجاىة ومال، أو كانوا أىل سلطة ورأي، أو كانوا أىل سيادة على أرض 

يد والعدل في الأرض، فلم يصدر الإنسان أو غتَ ذلك، فإن الله جل وعلا يسلط بعضهم على بعض، فإذا نقص ذلك التوح
عن عدلٍ ظاىراً وباطناً مع الله جل وعلا ويتحقق فيو بصيع العدل فإنو لا بد أن يتحقق فيو نوع من أنواع الظلم، وإذا برقق 

 فيو نوع من أنواع الظلم صدر عن ظلم فظلم غتَه.
 

 تطبيق بعض العدل دون كلو 
 

 

التي تطبق بعض أنواع العدل مع الله في توحيد الله جل وعلا أو العبودية الظاىرة بتُ الشعوب، ولذذا لصد كثتَاً من الدول 
ويخطئون في العدل مع الله جل وعلا في أمر الحكم، وتنفيذ أحكام الله جل وعلا، وأن الله جل وعلا ىو الدتفرد في التشريع 

تضبط بها البشرية أمرىا، ويكون أمرىم شورى بينهم على بسن قوانتُ البشرية، وضبط أحوال الناس، وجعل مساحة عريضة 
 حد لا يخرج البشرية عن حدود التوحيد، فيدخلوا في بضى الإشراك مع الله جل وعلا.

وإذا لَ يكونوا كذلك فإنهم يقعون في لسالفة أمر الله بابتكار نظم وقوانتُ، ويسنون تشريعات بزالف ما أمر الله جل وعلا بو، 
فيما بينهم في باب من الأبواب، ويقع الخوف بينهم، ولذذا لصد في كثتَ من الدول التي تنتسب للإسلام يتعبد فيقع الظلم 

الناس لله جل وعلا، ويوحدون ولكن لصد أن الدول لا بركم بأمر الله، ولا بتوحيده، فيقع الظلم في الفجوة في الصلة بتُ 
 الحاكم والمحكوم.

 ، فإن العدل ماض، لداذا؟ لأنهم قد امتثلوا أمر الله جل وعلا فيما بينهم.وأما في أمر الناس فيما بينهم

وأما جانب العدل الذي بينهم وبتُ الحاكم وما يصدر من المحكوم لضوىم، وما يصدر من الحاكم لضو المحكوم ظلمات مبتكرة 
ن الله سبحانو وتعالى يَعل شرط أمان بزالف أمر الله، فوقع في ذلك اختلال ميزان الأمن الذي وعد الله جل وعلا بو، وكأ

 المجتمعات ىو ورود العدل.

يتبعو الأمان والاستقرار في المجتمعات، وحينما تنعكس  -وىو توحيد الله جل وعلا وامتثال أمره-وورود العدل في البشرية 
غيد، والنظر إلى قواعد استقرار الآية في المجتمعات، فيلتمسون الأمن، وينظرون في نظريات الاستقرار للمجتمعات والعيش الر 

الدستقبل ويربطونو بالدادة، أو يربطونو بالسياسات الددنية ولضو ذلك بعيداً عن إقرار أمر الله جل وعلا الذي جاء لصلاح 
البشرية في أمر الدال، وما يتعلق بالاقتصاد، وما يتعلق بالسياسة، وما يتعلق بالاجتماع، وما يتعلق بالأسرة، وما يتعلق 

بالأعراض على سبيل العموم، وما يتعلق بالدماء وغتَ ذلك، وما يتعلق أيضاً بكثتَ من الأمور التي تورث، سواءً كانت أموالاً 
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 أو كانت معانياً.

وكذلك التوسع في أمر الأموال والإسراف فيها، وما يتعلق بالبغي والظلم في ىذا الأمر بقدر لسالفة أمر الله جل وعلا بقدر ما 
 لظلم ظاىراً، وكذلك الخوف وىو تبعة لدخالفة أمر الله سبحانو وتعالى.يكون ا

وبهذا نعلم أن كثتَاً من قوانتُ البشر التي يسعون إليها ويَتمعون على سنها من دساتتَ الدول وأنظمتها إذا بذردت من العدل 
ذه البشرية ينقص بحسب بعدىم وتفريطهم التام وىو حكم الله جل وعلا، فإن ذلك الأمان الذي أراده الله سبحانو وتعالى لذ

عن أمر الله جل وعلا ومراده، وىذا كما أنو في البشر فيما بينهم أفراداً وبصاعات يظهر في الإشراك مع الله جل وعلا غتَه،  
 كذلك يظهر في ظلم الإنسان لغتَه على الأنواع الثلاثة.

لتؤدن الحقوق إلى أىلها، وليقتصن الله  بهائم؛ لقول رسول الله صلى الله عليه وسلم: )وقد جعل الله سبحانو وتعالى الأمان متعدياً حتى إلى ال
إلى أن الخوف والذلع يكون بتُ البهائم كذلك إذا لَ تقم بالعدل فيما بينها، ولذذا يذكر ( إشارة  للشاة القرناء من الشاة الجماء

 بعض العلماء أن للبهائم عقلاً في بعض التكاليف ربدا يوازي في بعض الأبواب ولو كانت ضيقة عقول البشرية.

 نكتفي بهذا، وصلى الله وسلم وبارك على نبينا محمد.
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